

Fecha <b>10.07.2023</b>	Sección <b>Dinero</b>	Página <b>1-4</b>
----------------------------	--------------------------	----------------------



El Premio Naranja Dulce de la semana es para la secretaria de Economía, **Raquel Buenrostro**, quien logró que la Tercera Reunión de la Comisión de Libre Comercio del T-MEC, en la que participaron representantes del sector privado, terminara con amplias sonrisas de la ministra canadiense **Mary Ng** y su contraparte estadounidense, **Katherine Tai**: compromisos refrendados de fortalecer el T-MEC, resaltando sus beneficios para el comercio trilateral y, lo más importante, sin que Estados Unidos y Canadá amanecen todavía con un panel arbitral en contra de México.

Tras las reuniones bilaterales que se realizaron el jueves, **Tai** sí se refirió a los problemas que le preocupan a Estados Unidos de México, y no sólo en agrobiotecnología y energía, sino que incluyó también la incertidumbre regulatoria en los servicios de proveeduría de pagos electrónicos y al sector de telecomunicaciones por las elevadas tarifas del espectro radioeléctrico, y la aplicación de leyes ambientales en pesca, en concreto por la vaquita marina.

Sin embargo, al término de la reunión bilateral, **Tai** subió un tuit en español afirmando que el T-MEC es "crucial para abordar los desafíos económicos globales y construir una economía norteamericana sostenible, inclusiva y próspera".

**Ng**, que en la bilateral externó su preocupación por la Ley Minera y participa como tercero en las consultas sobre agrobiotecnología,

también en su cuenta de Twitter señaló que el T-MEC, o CUSMA, como se denomina en Canadá, es el más exitoso tratado de libre comercio en el mundo.



## **BUENROSTRO ALERTA SOBRE MECANISMOS LABORALES**

De parte de **Buenrostro**, lo que sorprendió tras las reuniones bilaterales es que pidió a Estados Unidos y Canadá un "uso razonable y de buena fe" del mecanismo laboral de respuesta rápida que, para **Tai**, es uno de los mayores logros del T-MEC, por la prioridad para la administración **Biden** de que se respeten los derechos laborales y de libre asociación de los trabajadores mexicanos.

En estos tres primeros años del T-MEC se han presentado 11 MLRR y habría que preguntarle a **Buenrostro** si considera que 11 no es un número razonable y si se está actuando de mala fe en el que se presenta como el más complejo: el de la mina San Martín, en Zacatecas, del Grupo México, de **Germán Larrea**,

por su pleito contra **Napoleón Gómez Urrutia**, el gerente? líder del sindicato

**Buenrostro** aseguró, sin mencionar ningún caso, que se debe demostrar que estén debidamente fundamentados, que la supuesta negación de derechos sindicales haya ocurrido antes de la entrada en vigor del T-MEC y que los MLRR son un recurso de última instancia y no



Fecha <b>10.07.2023</b>	Sección <b>Dinero</b>	Página <b>1-4</b>
----------------------------	--------------------------	----------------------

se pretenda reemplazar a las instituciones nacionales. **Ortiz** argumentó que el Senado sí tomó medidas para subsanar las vacantes en el Inai, pero que no prosperaron. Se espera que esta semana la mayoría de los ministros rechacen el proyecto de **Ortiz**.

A diferencia de los otros casos, donde las empresas se mantienen o intentan mantenerse neutrales ante los conflictos intersindicales, **Larrea** ya se pronunció en contra del sindicato de **Gómez Urrutia**, quien promovió la queja ante Estados Unidos, asegurando que la mina sí regresó a operar por votación de los trabajadores.



#### **LORETTA ORTIZ VS. INAI**

El premio Limón Agrío es para la ministra de la SCJN **Loreta Ortiz** por su resolución en contra de la controversia que presentó el Inai para presionar al Senado a nombrar a los tres

comisionados vacantes en el pleno.

---

Lo más importante, Estados Unidos y Canadá no amenazaron con un panel arbitral contra México.